

El Ovallino



ESPERANZADOS CON EL FENÓMENO DE EL NIÑO

JUNTAS DE VIGILANCIA EXPECTANTES POR LLUVIAS 03

PARA EVITAR ENFERMEDADES RESPIRATORIAS

HOSPITAL ENTREGA MEDIDAS DE PREVENCIÓN 05

DEMORA EN LA ENTREGA DE RECURSOS

REGANTES ACUSAN EXCESIVA BUROCRACIA 08

EN LA COMUNA DE OVALLE

20 ARMAS INCAUTADAS EN LO QUE VA DEL AÑO

Durante estos meses se han desarrollado diversos procedimientos para combatir el delito de posesión, tenencia o porte de armas de fuego, operativos que han dejado además, 15 personas detenidas. Desde Carabineros en tanto, reiteraron el llamado a la población a denunciar este tipo de ilícitos con el fin de enfrentarlo oportunamente. 02



ESTUDIANTES DE LA UNIVERSIDAD SANTO TOMÁS REALIZARÁN VOLUNTARIADO EN BARRAZA 04

SHOWS EN VIVO GRATIS

OVALLE CASINO & RESORT

SÁBADO 08 JULIO

TRIBUTA A LOS ENANITOS VERDES

CON LA BANDA LA MURALLA VERDE

(SALA DE JUEGOS) 23:00 HRS. SIN CARGO CON TU ENTRADA AL CASINO (\$4.300)

CINCO DECOMISOS EN EL ÚLTIMO MES

Carabineros de Ovalle ha incautado **20** armas por porte ilegal en lo que va del año

En la capital provincial se han desarrollado diversos procedimientos para combatir el delito de posesión, tenencia o porte de armas de fuego, logrando incautar una veintena de éstas, y detener a 15 personas. Sin embargo, estas cifras no consideran las armas decomisadas en el contexto de otros delitos, como, por ejemplo, robo con intimidación.



La incautación más reciente se dio en la noche del jueves en la población Ariztía.

EL OVALLINO

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

En la noche del pasado jueves, Carabineros sorprendió a un hombre portando un arma de fuego en plena Alameda de Ovalle, situación que fue rápidamente controlada, gracias a la pronta reacción del personal policial, el cual, fue alertado por las cámaras municipales de seguridad.

“En la central de cámaras de la municipalidad, en donde nosotros también tenemos un funcionario de Carabineros, se alertó la presencia de un individuo con porte de arma de fuego. De esta manera se llegó al lugar mediante la coordinación del cuadrante respectivo, y así se efectuó el control de identidad y se procedió a la detención de un sujeto de nacionalidad venezolana”, informó el capitán de Carabineros de Ovalle, Andrés Vergara.

El armamento decomisado corresponde a una pistola glock, además de 19 cartuchos balísticos. “Gracias a la rápida acción de carabineros se logró la detención de este sujeto, mientras el arma fue derivada a Labocar conforme a la instrucción

del fiscal de turno”, apuntó.

CIFRAS DEL AÑO

Esta pistola está dentro de las 20 armas de fuego que han sido decomisadas en el año por Carabineros de Ovalle.

“En lo que va del año han habido 15 detenidos arraigados al delito de posesión, tenencia o porte de armas de fuego (...). En el último mes han sido cinco las incautaciones, con tres detenidos”, precisó el capitán Vergara.

No obstante, hay que destacar que estas cifras sólo corresponden al delito por porte de armas, es decir, no se contabiliza el armamento que haya sido decomisado en otros tipos de procedimientos policiales.

“Acá estamos hablando de este delito en específico, porque hay más delitos de connotación social, como robo con violencia o robo con intimidación, en donde quizás también se incautaron armas de fuego.

Estas cifras antes señaladas sólo corresponden a la tipificación del delito del porte de armas. Estos en su mayoría han sido detenidos por la fiscalización activa que realiza Carabineros, con controles en razón de denuncias o antecedentes que se puedan tener”, explicó.

IMPORTANCIA DE LA DENUNCIA

En ese sentido, el capitán de la Tercera Comisaría de Ovalle destaca la importancia que tiene la colaboración de la población para lograr estas cifras, ya que a través de las denuncias y la entrega de información se puede llegar más rápidamente al delito y su autor.

“Como siempre se ha dicho, la seguridad es un trabajo de todos. Es importante la recopilación de información para realizar la triangulación, y así carabineros y las policías en general, puedan proceder. En muchas ocasiones estas detenciones se han logrado gracias a denuncias

“EN MUCHAS OCASIONES ESTAS DETENCIONES SE HAN LOGRADO GRACIAS A DENUNCIAS ANÓNIMAS, A LA INFORMACIÓN QUE ENTREGAN LOS VECINOS, Y TAMBIÉN POR LA COORDINACIÓN DE LA CENTRAL DE CÁMARAS DE LA MUNICIPALIDAD”

ANDRÉS VERGARA

CAPITÁN DE CARABINEROS DE OVALLE

anónimas, a la información que entregan los vecinos, y también por la coordinación de la central de cámaras de la municipalidad”, concluyó.

Avisos económicos El Ovallino

Aquí, donde quieres que te vean

Busca, vende, compra, arrienda

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: www.elovallino.cl



TE ESPERAMOS EN MIGUEL AGUIRRE 109, OVALLE. FONOS: (51) 2200420 / +569 92271967

ESPERAN QUE CAIGA NIEVE EN LA CORDILLERA

Juntas de vigilancia esperan por lluvias ante crítica situación hídrica actual

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

En lo que va del invierno no se han registrado precipitaciones importantes en la Provincia del Limarí, dejando a la zona nuevamente en una crítica situación hídrica.

Según informan desde las juntas de vigilancia, los embalses están al mínimo de su capacidad, en una situación que solo podrá mejorar con lluvias y nevadas.

“No ha caído ni una sola gota. Estamos bien complicados, pues dependemos de las lluvias en este momento. Actualmente la entrada de agua es muy escasa y en los embalses estamos con niveles mínimos. Por ejemplo en La Paloma estamos bajo los 50 millones de metros cúbicos, siendo que la capacidad total es de 750 millones, por lo tanto estamos en un nivel muy bajo”, indicó el presidente de la Junta de Vigilancia de Río Limarí y Río Grande, José Eugenio González.

Para graficar la gravedad de la situación actual, el dirigente señala que mientras no llueve embalse solo tiene pérdidas. “Solo estamos gastando agua, es decir, no entra agua al embalse, solo sale. En cambio, cuando hay una lluvia importante incluso pasan unos 15 o 20 días en que no se riega”, apuntó.

En ese contexto, el dirigente limarino explica que ya se han tenido que tomar cartas en el asunto para solventar la situación. “Estamos con medidas extremadamente restrictivas, utilizando un 10% del agua que se usa en condiciones normales”, apuntó González.

Por otro lado, desde la junta de vigilancia de Río Hurtado y sus Afluentes manifiestan que, si bien, no han tenido mayores dificultades en el último tiempo, de todas maneras esperan por la llegada de las lluvias.

“Estamos preocupados porque no ha llovido, así que es probable que volvamos a los episodios anteriores. Es decir, si seguimos sin agua y nieve en la cordillera podemos volver a los mismos problemas que hace dos años, en donde prácticamente estábamos secos”, indicó el presidente de la agrupación, Hugo Miranda.

“En este momento nosotros tenemos un convenio con el embalse Recoleta, y les estamos entregando prácticamente toda el agua del río al embalse. Ha llegado a cerca de 10 millones de metros cúbicos, y les vamos a entregar agua hasta finales de agosto. Luego partiremos con los turnos de los regantes. En este mo-



El embalse La Paloma está al mínimo de su capacidad, lo que genera gran preocupación en el agro.

EL OVALINO

El agua comienza a escasear en la medida que las precipitaciones demoran en la zona, provocando por ejemplo que el embalse La Paloma esté al mínimo de su capacidad. En ese contexto, las agrupaciones de regantes de la provincia están esperanzados por el agua que pueda caer en lo que queda del invierno.

mento tenemos un flujo relativamente bueno en el río, pero no sabemos qué puede pasar a futuro. En la cordillera, en San Agustín, hemos medido cerca de 900 litros por segundos, y toda esa agua se la estamos tirando al embalse, salvo algún canal para gente que, de repente tiene que regar, que son pocos”, complementó.

ESPERANZAS EN EL NIÑO

En medio de esta situación, los presidentes de ambas juntas ponen sus esperanzas en el fenómeno de El Niño, ya que según los pronósticos, este debiese ser un año lluvioso en consideración de este evento climático.

“Hay algunos pronósticos y ojalá que todo eso venga con nieve. Estamos recién empezando julio y nos queda todo el mes y agosto. Nos queda tiempo todavía, por lo que no podemos echar por la borda toda la esperanza. Estamos esperando que nos caiga una buena lluvia, que dé certezas a todas las actividades productivas y también, fundamentalmente, al consumo humano”, indicó José Eugenio González.

Palabras similares tuvo Hugo Miranda, quien declara que “estamos esperando que los pronósticos sean ciertos y nos llegue agua. Hace algunos años atrás decían que iba a venir El Niño, que iban a bajar los ríos, pero no llegó nunca. Entonces estamos esperanzados de que ahora sí avance y lleguen las lluvias. Nos dicen que ha subido la temperatura del océano, pero eso todavía no se ha probado con caída de agua, así que está complicado el tema”.

IMPORTANCIA DE LA NIEVE

De todas maneras, desde las organizaciones de regantes esperan que las posibles precipitaciones no solo se reflejen en lluvias, sino también en nieve en la alta cordillera, pues ello implica contar una abundante reserva hídrica.

“La nieve es fundamental, sobre todo para el embalse La Paloma. Éste depende mucho de la nieve, porque si no, el aporte es muy poco. La lluvia no es significativo para un embalse de la magnitud de La Paloma”, indicó González.

“ESTAMOS RECIÉN EMPEZANDO JULIO Y NOS QUEDA TODO EL MES Y AGOSTO, NOS QUEDA TIEMPO TODAVÍA, NO PODEMOS ECHAR POR LA BORDA TODA LA ESPERANZA, ESTAMOS ESPERANDO QUE NOS CAIGA UNA BUENA LLUVIA, QUE DÉ CERTEZAS A TODAS LAS ACTIVIDADES PRODUCTIVAS Y TAMBIÉN, FUNDAMENTALMENTE, AL CONSUMO HUMANO”

JOSÉ EUGENIO GONZÁLEZ

JUNTA DE VIGILANCIA DE RÍO LIMARÍ Y RÍO GRANDE

“A nosotros lo que más nos interesa es que caiga nieve en la cordillera, porque la lluvia se va y desaparece, pero la nieve es nuestra reserva, y por eso rogamos para que la cordillera quede cubierta con nieve. Las lluvias son una gran ventaja para los embalses y para quienes están abajo, pero para la gente que está arriba de los embalses necesitamos que haya nieve en la cordillera”, comentó, por su parte, Miranda.

ENTRE EL LUNES 10 Y EL VIERNES 14 DE JULIO

Estudiantes de Santo Tomás realizarán trabajos voluntarios en la localidad de Barraza en Ovalle

A partir del próximo lunes 10 de julio estudiantes de educación superior se pondrán al servicio de la comunidad colaborando en el mejoramiento de viviendas y espacios comunitarios de forma voluntaria.

Ovalle

45 estudiantes de las instituciones Santo Tomás de Ovalle, La Serena y Copiapó llegarán hasta la localidad de Barraza, de la capital limarina, para trabajar durante cinco días, como voluntarios, realizando arreglos, mejoras a viviendas, recuperación de espacios públicos y dinámicas sociales con los habitantes del lugar.

Priscila Araya, directora de Asuntos Estudiantiles de Santo Tomás sede Ovalle, comentó que "esta es una actividad de vida estudiantil que las instituciones Santo Tomás llevan varios años realizando, tanto en verano como en invierno, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de los beneficiados y al mismo



Los estudiantes realizarán arreglos, mejoras a viviendas y recuperación de espacios públicos.

CEDIDA

tiempo reducir los niveles de vulnerabilidad en varias comunas de nuestro país. Estas acciones tienen como propósito contribuir al bienestar de las personas y brindarles apoyo en momentos clave del año".

En esta oportunidad, los trabajos voluntarios, que se desarrollarán entre el lunes 10 y el viernes 14 de julio, estarán enfocados en apoyar a cinco familias de Barraza, las que fueron seleccionadas en un trabajo conjunto con la municipalidad de Ovalle.

Además, el jueves 13 de julio entre las 14:00 y las 17:30 horas, en la

sede social de Barraza Bajo se realizará una "Feria de Servicios a la comunidad" que contará con la participación de oficinas municipa-

les, oficina móvil de Chile Atiende y stands de las carreras Técnico en Enfermería y Técnico en Veterinaria de la institución académica.

A "sacar los colmillos"



Los caminos de un campeón generalmente son fáciles de distinguir: campañas sólidas de principio a fin, con equipos que suelen sacar diferencias sobre sus competidores y que, más allá de algún bajón transitorio en el camino, son lo suficientemente fuertes para sostener un rendimiento que les permite finalmente obtener el logro por el que han luchado desde comienzos de temporada.

No obstante, en algunas ocasiones hay casos en que esa ruta no es tan nítida e incluso hay casos en los que equipos por los que nadie daba un peso, terminan consiguiendo ascender de categoría.

Hace doce años, por ejemplo, Barnechea tuvo un año de contrastes: estaba al borde del abismo a mitad de año, pero tras la llegada del técnico Mario Salas, comenzó a cimentar una tremenda campaña, que le condujo a un título inédito, con ascenso a Primera "B" incluido.

Algo similar ocurrió, por ejemplo, el año pasado con Provincial Osorno y Deportes Rengo, en la Tercera "A". Ambos iniciaron la Liguilla Final de la peor forma posible y terminaron a tranco de campeón, subiendo al profesionalismo: el primero como subcampeón; y el cuadro de la Región de O'Higgins, tras ganar un partido definitorio ante Colina, duelo "inventado" por la ANFA de manera

increíble, aunque esa es otra historia.

Este año, Provincial Ovalle bien podría conseguir algo similar. Sabemos que la primera rueda de los "cicloneros" fue muy mala, pero a contar del arribo del profesor Luis Pérez Franco, la mejoría ha sido evidente y los limarinos podrían esta jornada timbrar su pase a la postemporada, si consiguen un buen resultado en casa ante los "tiburones celestes" de Quintero Unido.

En este sentido, la consigna para los ovalinos es comenzar a "sacar los colmillos" y hacer relucir la calidad individual de sus piezas, así como el afiatamiento colectivo que han ido consiguiendo progresivamente.

Así, si logran pasar a la Liguilla Final, como se espera que ocurra, se iniciaría una nueva historia, con los ocho equipos comenzando desde cero. Ya no importará si el cuadro limarino remata quinto en su zona ni tampoco si los punteros consiguen una suma muy alta de puntos.

Provincial Ovalle tiene que ir ganando en confianza y ser consciente de que muchas veces no importa cómo comienza una historia, sino cómo concluye. Su técnico lo sabe muy bien y también los hombres que están llamados a liderar esta remontada.

Solo falta que lo hagan realidad.

CARTELERA

CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle



Escanea el código para revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.
(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

UNA DE ELLAS ES REFORZAR LA VACUNACIÓN CONTRA LA INFLUENZA

Hospital de Ovalle entrega recomendaciones para prevenir enfermedades respiratorias

Ovalle

Las vacaciones de invierno es uno de los eventos más esperados por cientos de niños y niñas que se encuentran en etapa escolar. En este sentido, las familias se preparan para poder disfrutar de unos días de descanso, sin embargo, el adelanto del peak de enfermedades respiratorias y las bajas temperaturas requieren de un cuidado extra para que estas semanas no se conviertan en un mal recuerdo.

En esta línea, el pediatra y subdirector médico de atención cerrada del Hospital Provincial de Ovalle, Jorge Gutiérrez, comentó que “debido a la situación actual del país en relación a la circulación viral, las familias deberían pecar de más que de menos, en el sentido de que debería tomar las precauciones que amerita la situación. Eso significa evitar acudir a lugares muy concurridos para evitar el contacto con personas cercanas y eso implica principalmente el contacto con personas enfermas.”

También recomendó participar de actividades recreativas al aire libre y no en sectores de encierro como por ejemplo ir al cine o el acudir a conciertos, enfatizó que “estos casos generan un mayor polo de acción de gérmenes y posibilidades de contagiarse de alguna enfermedad respiratoria.”

A nivel nacional existe el Programa Nacional de Inmunizaciones, que contempla la vacunación obligatoria en distintas edades y que protege a niñas y niños frente a distintas enfermedades. En esta línea, el doctor Gutiérrez comentó que “lo hay que favorecer es la vacunación contra la influenza, ya que está contemplada en los niños de 6 meses a 6 años y, además, en aquellos pacientes que tienen alguna patología crónica como asma, por ejemplo.”

Además, llamó a las familias a aprovechar este período de vacaciones para completar los esquemas de inmunización, destacando que “la campaña de vacunación se mantiene a nivel municipal principalmente y a nivel de la atención primaria de salud.”

AUMENTO EN CUADROS RESPIRATORIOS DE ADULTOS

Según los reportes epidemiológicos, a nivel regional se observa una baja en los contagios por virus respiratorios en niñas y niños menores,

Es fundamental no bajar la guardia durante estos días en que los estudiantes no se encuentran en contacto directo con sus compañeros que presentan algún cuadro respiratorio. Además, desde el centro de salud destacan que se debe seguir usando mascarillas en lugares con alta conglomera- ción, aunque si es posible, lo mejor es evitar llevar a los niños a estos lugares.

no obstante, a nivel nacional han aumentado los casos de la circulación de virus respiratorios como la influenza, parainfluenza, adenovirus y sincicial teniendo como consecuencia un leve aumento de cuadros respiratorios en personas mayores de 65 años.

Este aumento de consultas lo ha vivido el Hospital provincial de Ovalle durante las últimas semanas. El director del recinto, Leopoldo Oyaneder, puntualizó que “nos estamos preparando para esta situación llevando a cabo estrategias de reconversión de camas para recibir una mayor cantidad de pacientes con requerimientos de hospitalización, sin embargo, hacemos hincapié en el llamado urgente a la vacunación de personas mayores”.

A nivel regional existe un 72.27% de la población de riesgo con su vacuna contra la influenza, mientras que la vacunación bivalente contra

el COVID-19 alcanza sólo un 24.9%. En Ovalle existen sólo 16.4% personas con su dosis de bivalente y la cobertura de influenza alcanza un 74,3%, quedando todavía una cantidad importante de personas que no están inmunizados.

En este punto, Oyaneder resaltó que “es indispensable que las personas adultas, sobre todo las mayores de 65 años, asistan a completar sus esquemas de vacunación, ya que esto los protege de cuadros graves y disminuye la tasa de hospitalización, así que también hacemos un llamado a que los familiares de adultos mayores los ayuden a acercarse a recibir las vacunas a los centros de atención primaria lo antes posible.”

Por su parte, Edward Navarro, kinesiólogo encargado de Campaña de Invierno del Servicio de Salud Coquimbo explicó que “hemos visto una leve alza en las consultas de

adultos mayores, que estábamos esperando y concuerda con la baja vacunación. Hemos visto que a las personas les ha costado asistir a los puntos de inmunización y esto es sumamente necesario. Se espera que en estas semanas haya un alza de enfermedades respiratorias entre las personas mayores, que es una población vulnerable y de mayor riesgo. Además, durante las vacaciones de invierno, los niños comúnmente visitan a sus abuelos, pudiendo llevarlos y transmitirles virus, especialmente el de Influenza tipo A. Por eso, es muy importante inmunizarse y protegerse”.

SÍNTOMAS DE ALERTA

Fiebre alta (más de 38°), dolor muscular, cansancio o debilidad, dolores de cabeza, puede existir congestión nasal, dolor de garganta además de problemas estomacales, coloración azulosa, producto de la dificultad para respirar, silbido en el pecho y respiración rápida.

PREVENCIÓN

Lavado frecuente de manos, uso de mascarillas en el transporte público, en lugares de alta aglomeración de personas, en centros asistenciales si tiene síntomas de algún virus respiratorio y ventilación cruzada, no fumar al interior del hogar y las personas mayores de 65 años deben vacunarse contra la influenza.

CITACIÓN

Cítase a **Junta General Extraordinaria de Accionistas de Comunidad de Agua Canal Palo Blanco** para el día Jueves 20 de julio de 2023 a las 12:00 hrs primera citación y a las 12:30 segunda citación, en el local de la junta de vecinos de la localidad de la Isla

TABLA

- Situación de directorio
- Postulación de Proyectos a la ley 18.450 y elección de representante para tal efecto

EL DIRECTORIO

CITACIÓN

Cítase a **Junta General Extraordinaria de Accionistas de Comunidad de Agua Canal La Ligua** para el día Jueves 20 de julio de 2023 a las 10:00 hrs primera citación y a las 10:40 segunda citación, en el local de la junta de vecinos de la Ligua.

TABLA

- Elección de Directorio
- Postulación de Proyectos a la ley 18.450 y elección de representante para tal efecto

EL DIRECTORIO

ES LA MENOR A NIVEL NACIONAL

Gremios preocupados por baja ejecución presupuestaria: **solicitan apurar el gasto**

El sector empresarial afirma que el 25% de inversión registrado hasta mayo, no sólo implica un menor acceso a obras de infraestructura y servicios, sino también, afecta a la generación de empleos. En tanto, desde el gobierno regional subrayaron que el trabajo de sus equipos técnicos contempla avanzar en una serie de proyectos para las tres provincias.

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

Tal como relevó esta semana, Diario El Día, la ejecución presupuestaria de la Región de Coquimbo es la más baja de todo el país. De acuerdo a la Subsecretaría de Desarrollo Regional, solo registró un 25% de ejecución hasta mayo, gasto que produjo posiciones encontradas entre los consejeros.

Es así como el presidente de su comisión de Desarrollo Social e Inversión, Lombardo Toledo, afirmó que podrá revertirse debido al trabajo que realiza el equipo técnico que asesora a la gobernadora, Krist Naranjo.



El porcentaje de ejecución presupuestaria fue dado a conocer por un informe de la Subsecretaría de Desarrollo Regional.

LAUTARO CARMONA

“Se va a cumplir la meta de una óptima ejecución presupuestaria para el período en curso”, aseguró.

En tanto, su par en la instancia y presidenta de su Comisión de Fomento Productivo, Ciencia, Tecnología e Innovación, Tatiana Castillo, señaló que el área revisora de proyectos en el gobierno regional se tarda bastante en estudiarlos por temor a repetir lo que pasó con el “Papaya Gate”.

“Hay la sensación de que nos vamos a recuperar y llegar a altos montos en gasto. No quizás al 100%”,

complementó.

No obstante, la también consejera regional y presidenta de su Comisión de Salud y Deportes, Ximena Ampuero, manifestó que ser el lugar con más baja inversión es lamentable por cuanto como colegiados han tratado de avanzar en la presentación y aprobación de propuestas.

“Empero, las barreras ya están y no quieren ser retiradas por la gobernadora Krist Naranjo. Ella insiste con proyectos que van desde ella y no de una labor conjunta, y eso retrasa el gasto”, afirmó.

PERJUICIO A LA POBLACIÓN

La preocupación sin embargo, también llegó desde el mundo empresarial.

Al respecto, el presidente de la Multigremial de la Región de Coquimbo, Marcos Carrasco, lamentó que otra vez la zona presente

una baja ejecución presupuestaria.

“Me gustaría que esto fuese al revés y que lideremos el ranking en cuanto a la financiación además de la materialización de iniciativas. Espero que las autoridades aceleren el gasto y eviten dejar nuevamente la inversión para el último período del año. El Estado, en su conjunto, tiene que ser más eficiente, sobre todo, ahora que nos encontramos con una contracción económica que hace que el escenario no sea el mejor”, subrayó.

En esa línea, Carrasco aseguró que se tiene que echar mano a la totalidad de los recursos para generar dinamismo económico y no frenar el gasto público.

“Desde el sector privado cuesta entender la demora en la ejecución de los diferentes proyectos locales y, es por eso que, realizamos un llamado a las autoridades correspondientes para apurar el proceso y poder revertir los negativos números

EXTRACTO

Extracto de sentencia de interdicción, con fecha 10 de marzo de 2023, a fojas 23, en autos voluntarios sobre interdicción por demencia caratulados Campillay, **Rol V-170-2023**, del Juzgado de Letras y Garantía de Combarbalá. **Se resolvió: I-** Se acoge la solicitud de fecha 10 de marzo del 2023, en consecuencia se declara interdicta definitivamente por demencia a doña **María Godelia Alfaro Miranda**, cedula nacional de identidad N° 4.365.558-2 quedando esta privada de la administración de sus bienes. **II-** Se nombra como curador de su persona y sus bienes a su hija, doña **Rosario Fabiola Campillay Alfaro**, cedula nacional de identidad N° 12.597.419-8, en tanto la tenga bajo su cuidado permanente **III-** Que oportunamente se practiquen las correspondientes inscripciones y publicaciones legales. Fecha catorce de junio de dos mil veintitrés.

Rosa Alejandra Martínez Cerda
Secretario PJUD

PSICÓLOG@

- Programa Especializado Maltrato Ovalle.
- 40 horas. Sueldo \$1.190.000.-
- 2 años de experiencia.

Enviar CV 10 de julio a:

direccion.prmovale@creaequidad.cl

EXTRACTO

En causa ROL V-330-2022, seguida ante el Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, con fecha 30 de mayo del año 2023 a folio 27, se dictó sentencia definitiva que declara a doña FRANCISCA AMELIA CEURA RAMOS, Cedula Nacional de Identidad N°4.166.717-6, domiciliada en pasaje La Placa N°531, Población Ariztia, Ovalle, que queda privada de la administración de sus bienes y se le designa como curadora definitiva a su nieta doña FABIOLA DEL CARMEN YAÑEZ CORTÉS, Cedula Nacional de Identidad N°14.560.134-7.

PEDRO PABLO MONDACA CONTRERAS
SECRETARIO

ESPERO QUE ESTO TENGA UN REPUNTE EN LO QUE QUEDA DEL AÑO Y QUE LAS AUTORIDADES REGIONALES DEN MAYOR AGILIDAD A LOS PROCESOS, INYECTANDO LOS RECURSOS, ADEMÁS DE ACTIVANDO LA FUERZA LABORAL”

DANIEL MAS

PRESIDENTE CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN LA SERENA



La baja inversión en iniciativas produce frecuentes roces entre la gobernadora Krist Naranjo y los integrantes del Consejo Regional.

LAUTARO CARMONA

que presentamos”, agregó.

Por su parte, el presidente de la Cámara Chilena de la Construcción La Serena, Daniel Mas, aseveró que, sin duda, el bajo gasto en proyectos no es una buena noticia.

“Esto, por cuanto la baja y lenta ejecución del presupuesto, va en desmedro de resolver las necesidades de nuestros habitantes. Y es que no sólo implica una disminución de oportunidades, además de un menor acceso a las obras de infraestructura y servicios que se requieren, sino que además impacta en la generación del empleo y en el incentivo a la inversión”, complementó.

Ahora bien, afirmó que como gremio de la construcción, esperan que esto tendrá un repunte en lo que queda del año y que las autoridades regionales, con voluntad y disposición, darán mayor agilidad a los procesos inyectando los recursos además de activando la fuerza laboral.

“Por nuestra parte, siempre estamos ávidos en colaborar, en seguir

trabajando en alianzas y contribuyendo al beneficio de nuestra zona”, complementó.

PROYECTOS SE MATERIALIZARÁN EN LOS PRÓXIMOS MESES

Consultados por esta situación, desde el gobierno regional liderado por Krist Naranjo, señalaron que ésta es una situación que está dentro de su programación financiera.

“Este 25% de ejecución presupuestaria al cierre del mes de mayo, está conformado por inversiones que benefician directamente a la comunidad, tales como obras de infraestructura en toda la región, así como también compra de vehículos y maquinarias, junto con el financiamiento del programa de empleabilidad”, dijeron.

Así, desde el gobierno regional señalaron que el trabajo de los equipos técnicos continúa adelante con el

ESTE 25% DE EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA A MAYO, ESTÁ CONFORMADO POR INVERSIONES QUE BENEFICIAN DIRECTAMENTE A LA COMUNIDAD, TALES COMO OBRAS DE INFRAESTRUCTURA”

GOBIERNO REGIONAL DE COQUIMBO

desarrollo de iniciativas relevantes para la Región de Coquimbo como una importante inversión en seguridad para Carabineros, la Policía de Investigaciones (PDI) y Bomberos, además de seguir con el desarrollo e inicio de importante obras tales como

la Escuela Básica de Canela Alta, el Parque Urbano en Combarbalá, el Cuartel de Bomberos de La Higuera y de Chillepín, el Parque Oasis en Andacollo, las obras sanitarias de Caimanes, la reposición de luminarias públicas en Los Vilos y avanzar en la ejecución de obras como la Avenida Acceso Sur e Ignacio Silva, en Illapel.

“Continuaremos la labor en equipo con las municipalidades y también seguiremos adelante con las transferencias a los programas de los servicios, acciones que marcarán la tónica y una inversión que será distribuida equitativamente por provincias, manteniendo los altos estándares de la media nacional”, concluyeron.

Cabe destacar que la ejecución presupuestaria hace referencia al avance o uso del dinero que ha sido asignado para cada programa en el presupuesto público en un período determinado.

El Ovalino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

Francisco Puga Medina
Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

OFICINA LA SERENA:

Brasil 431 Fono (51) 2200400

PUBLICIDAD:

Fono (51) 2200420

SUSCRIPCIONES:

Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

- www.elovallino.cl
- [@elovallino](https://twitter.com/elovallino)
- facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor 09:01

Fotos 09:02

Audios 09:02

Videos 09:03

Denuncias 09:03

Envíanos todo y en todo momento 09:03

Agrégnanos al WhatsApp

+56 942862299

El Ovalino

DEMORA EN LA ENTREGA DE RECURSOS

Regantes acusan excesiva burocracia con proyectos cruciales para enfrentar la sequía

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo

Un grupo de regantes de la Región de Coquimbo expresaron su molestia debido a la demora en la inversión en riego, ya sea para la construcción de estanques acumuladores de agua, compra de membranas o el revestimiento de canales en la zona.

Cabe considerar que estas obras son cruciales para garantizar el abastecimiento y la eficiencia hídrica en una región fuertemente afectada por la escasez de agua y los efectos del cambio climático, por lo que su demora, causa preocupación.

Y si bien se tiene previsto que se generen precipitaciones durante los próximos meses, los regantes advierten que mucha de esta agua se perderá al no contar con los elementos necesarios para retenerla, ya que no se ha contado con los recursos necesarios para concretarlos.

Para el presidente del Canal Buzeta de Illapel, Denis Cortés, la ley 18.450 de Fomento al Riego, es muy engorrosa y se debe contar con profesionales para postular a los proyectos.

“Normalmente los pequeños regantes, que en su mayoría son apoyados por profesionales gracias a Indap, cuando se adjudican los proyectos no encuentran empresas que se interesen en ejecutarlos al ser tan pequeños. Además, el sistema de pago es muy lento, porque cuando recién se termina el proyecto pagan la obra. Es por eso que los empresarios que tienen más recursos, al final, postulan porque cuentan con los profesionales y los recursos para hacerlos. Nosotros recibimos el apoyo de Minera Pelambres para hacer los proyectos”, sostuvo Cortés.

PÉRDIDA DE AGUA

El dirigente illapelino afirma que el canal Buzeta, al ser un canal muy extenso – 92 kilómetros – tiene mucha pérdida de agua, superando, incluso, los 400 litros por segundos.

“Si uno hace un proyecto ahora le sale el próximo año. Con la lentitud que existe, incluso puede ser más, por eso, ojalá pudieran acelerar los procesos. Es muy difícil para los pequeños agricultores crear un pequeño tranque predial, que permitiría usar de mejor forma la poca agua que tenemos. Falta muchas veces que se hagan proyectos especiales para los pequeños regantes y no sea tan burocrático”, sostiene el ex alcalde de Illapel y actual dirigente de los regantes del canal Buzeta.

Desde la Comisión Nacional de Riego reconocen que existen ciertos requisitos legales que demoran, en algunos casos, la aprobación de las iniciativas. En todo caso, están a la espera, por parte del Gore, de una iniciativa por más de \$6.000 millones, que va en directo beneficio de los pequeños regantes y organizaciones.



LAUTARO CARMONA

Los regantes de la zona esperan contar con los recursos necesarios para conservar el recurso hídrico.

En ese contexto, el gerente de la junta de vigilancia del Río Elqui, Alex Cortés, explica que este es un tema que han abordado con parlamentarios y autoridades para buscar una solución a estas demoras en la entrega de recursos desde diferentes organismos.

“Le pedimos a las organizaciones de usuarios de la región que nos hicieran llegar sus problemáticas para conocer sus realidades. Éstas van desde los nichos de los concursos, que afectan a los canales más pequeños de bajos caudales, problemas legales que tienen algunas comunidades de agua en su constitución y el tema que en la DOH no se ve mucho movimiento de recursos para los regantes”, afirmó.

Por lo mismo, Cortés afirma que falta una mejor dirección y planificación de entrega de los recursos.

“Con la CNR tenemos otro tema puntual. Ellos anunciaron concursos Covid y nos dieron un plazo, pero después usaron los plazos que ellos quisieron y acá en Elqui, de forma puntual, perdimos en dos canales

el concurso. Es una situación no menor”, señaló el representante de la junta de vigilancia del Río Elqui.

DEMANDAS CONCRETAS

Respecto a la situación planteada por los regantes, el consejero regional, Cristian Rondanelli sostuvo que existe una situación bastante compleja, ya que no se estarían ejecutando proyectos desde la Dirección de Obras Hidráulicas para la conservación de pequeños embalses y canales.

“Los regantes de toda la región le han presentado demandas concretas a Obras Hidráulicas, pero no saben en qué situación se encuentran. Por ejemplo, en Illapel, presentaron una carpeta de obras, pero luego les dijeron que era a través de cofinanciamiento y eso los dejó de brazos cruzados”, señaló el consejero.

Rondanelli apunta también existen problemas con la CNR, ya que la mayoría de los concursos son nacionales y no enfocados directamente en los regantes de la zona.

REQUISITOS LEGALES

Ante estas críticas, el coordinador Zonal Norte Chico de la Comisión Nacional de Riego, Álvaro Espinoza, indicó que para poder acceder a los recursos de la Ley de Riego se deben cumplir con ciertos requisitos legales, como acreditar la titularidad de las tierras, ya sea como propietario, usufructuario, arrendatario, en leasing, poseedor inscrito o mero tenedor en proceso de regularización de títulos de predios agrícolas. Asimismo, se debe acreditar la titularidad sobre los derechos de agua, mediante inscripción en el registro respectivo del Conservador de Bienes Raíces, y tener disponibilidad del recurso hídrico para el proyecto.

En paralelo, Espinoza sostiene que una de las solicitudes que han surgido en el trabajo en terreno con los regantes está referida a las fechas en las que se realizaban las primeras convocatorias del Calendario de Concursos, “las que modificamos para dar holgura a las y los regantes y sus consultores para poder presentar los proyectos”, señaló.

ESPERA DE APROBACIÓN

Otro de los inconvenientes que se han detectado están asociados a la poca competitividad que tienen los regantes, especialmente, los pequeños agricultores que, producto de la crisis hídrica y el cambio climático, poseen muy poca agua, lo que afecta directamente en las variables de concursabilidad de estos regantes. “Para poder apoyarlos, en varios de nuestros concursos hemos creado grupos en los que pueden postular, acorde a su realidad hídrica. Además, presentamos al gobierno regional un nuevo convenio, iniciativa por más de \$6.000 millones, y que va en directo beneficio de las y los pequeños regantes y organizaciones. Este convenio cuenta con el amplio respaldo de los consejeros regionales, quienes también están a la espera de que pueda ser aprobado y ejecutado a la brevedad”, manifestó Espinoza.

En ese sentido, el coordinador regional de la CNR aseguró que los efectos de la pandemia, tales como el alza en los precios de los materiales de construcción y el quiebre de stock, influyeron en el desarrollo de algunos proyectos de obras de riego, en cuanto a los tiempos y formas establecidas. Actualmente, afirmó, la tendencia es a la normalización.